
с праздником Первомая, дорогие друзья! 
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН. С О Е Д И Н Я Й Т Е С Ь ! 
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Сегодня в номере 
ф Доска почета Л П И : новые 

имена. 
(1-я стр.) 

ф Социалистическое сорев
нование: лидерство металлур
гов. 

(2-я стр.) 
ф Интервью с кандидатом 

в молодежную сборную СССР 
по футболу, игроком ленин
градского «Зенита» И. Дани
ловым. 

(3-я стр.) 
ф «Альпинизм — женское ли 

это депо!..» 
(4-я стр.) 

21 июня - выборы в Советы 
в СООТВЕТСТВИИ со статьей 86 Конституции (Основ

ного Закона) РСФСР и статьей 13 Закона РСФСР «О выбо
рах в местные Советы народных депутатов РСФСР» Пре
зидиум ВерховнЪго Совета РСФСР принял Указ о назна
чении на воскресенье, 21 июня 1987 года, выборов в 
местные Советы народных депутатов РСФСР двадцатого 
созыва. 

На 21 июня назначены также выборы народных судей 
(районных) городских народных судов. В апреле-мае 
состоятся выборы народных заседателей районных (город
ских) народных судов. 

НАШИ ПРАВОФЛАНГОВЫЕ 

^^•ч?N»^N«N«»»»>I^«^««^^ -;^^x*^\^^ч№г^^^•:;^«^^^<««^№^»ж«.^.:• А\-»; .\" 

ЗА достигнутые успехи в работе и активную общест
венную деятельность на Доску почета ЛПИ занесены сле
дующие товарищи: 

профессор Ф М е т Ф , зав. кафедрой физической химии 
МОРАЧЕВСКИЙ Андрей Георгиевич; 

старший преподаватель кафедры р у с с к о г о языка РО
МАНОВА Альбина Александровна; 

студент 111 курса Ф М е т Ф П Л О Ш И Х И Н Василий Ви
тальевич; 

доцент кафедры «Гусеничные машины» Э н М Ф ЭЛИЗОВ 
Александр Дмитриевич; 

водитель 3-го класса С Э Т О М КОРОВАЙ Екатерина Сте
пановна; 

доцент кафедры политэкономии Ф О Н ВОРОТИЛОВ Ни
кита Викторович; 

профессор Э л М Ф , зав. кафедрой электрических систем 
и сетей ГРУЗДЕВ Игорь Александрович; 

доцент кафедры электрических машин Э л М Ф ЧЕРНЫ
ШЕВ Николай Нилович; 

профессор М М Ф , зав. кафедрой «Автоматы» ДЬЯЧЕН
К О Владимир Александрович; 

доцент кафедры «Детали машин» М М Ф СВЕЧНИКОВ 
Иван Иванович; 

доцент кафедры «Теплофизика» Ф М Ф АНДРЕЕВ Алек
сей Павлович; 

доцент кафедры «Механика и процессы управления» 
Ф М Ф ПУПЫРЕВ Виктор Алексеевич; 

студентка V курса ГТФ М А К С И М Е Н К О В А Ирина Нико
лаевна; 

студент IV курса Р Ф Ф ИЛЬИН Валентин Юрьевич; 
доцент кафедры физической электроники Р Ф Ф БАНЬ

КОВСКИЙ Норберт Георгиевич; 
д о ц е к т кафедры иностранных языков ШЕЛУДЬКО Нина 

Ивановна; 
статистик сектора учета АНАНЬЕВА Людмила Евгеньев

на; 
профессор кафедры э к о н о м и к и и управления машино

строительным производством Ф Э У П ВЛАСОВ Василий 
Федорович; 

слесарь-сантехник О Г М М О Х О В Николай Павлович; 
профессор Э н М Ф , зав. кафедрой «Реакторо- и пароге-

нераторостроние» РУНДЫГИН Юрий Александрович; 
студент V курса ГТФ ГОЛОВЛЕВ Юрий Алексеевич; 
профессор ГТФ, зав. кафедрой гидравлики ЯКОВЛЕВ 

Николай Александрович; 
доцент ФТК, зав. кафедрой систем автоматического у п 

равления СЕМЕНОВ Игорь Михайлович; 
руководитель лаборатории НИЧ ГАЕВСКИЙ Владимир 

Васильевич; 
столяр 5-го разряда ОКР ГУБИН Михаил Иванович; 
зав. с е к т о р о м фундаментальной библиотеки ВОЛКОВА 

Клавдия Андреевна; 
доцент кафедры гуманитарных наук П Ф КУЗЬМИН 

Игорь Дмитриевич; 
доцент кафедры информационно-управляющих систем 

ФТК УСТИНОВ Сергей Михайлович; 
зам. главного бухгалтера СМИРНОВА Наталия Нико

лаевна; 
доцент кафедры истории партии Ф О Н Ш А Ф Х И Д Альби

на Феоктистовна; 
начальник отдела ЦНИИ РТК П О Л О В К О Сергей Ана

тольевич; 
ведущий и н ж е н е р ЦНИИ РТК ПОПОВ Владимир Ники

форович; 
дворник БЕЛОУСОВА Марфа Степановна. 

СПАСИБО! 
ПЕТРОЗАВОДСКИЙ государствен

ный университет им. О. В. Куусинена 
выражает благодарность за цикл лекций 
на курсах руководящих работников ма
шиностроительных и энергетических 
предприятий Карельской АССР сотруд
никам энергомашиностроительного фа
культета ЛПИ им. М. И. Калинина — 
прбфессорам Ю. А. Рундыгину, А. Я. 
Благовещенскому и Р. В, Русинову, до
центу В. Д. Кащееву. 

М. ШУМИЛОВ, 
ректор ПГУ им. О. В. Куусинена 

ТРЕТЬЕ, ПРИЗОВОЕ 
12 АПРЕЛЯ в Горном институте им. Г. В. Плеханова прошла го

родская межвузовская олимпиада «Охрана природы-87». В этом 
интересном соревновании участвовали 16 вузов города Ленингра
да. Соревнования проходили в командном и личном зачете. 

ЛПИ им. М. И. Калинина представляли студенты гр. 514/3 
гидротехнического факультета Анна Летникова, Елена Мякота и 
Галина Зенькина. В остром соперничестве команда нашего ин
ститута заняла третье призовое место и была награждена дип
ломом олимпиады и вымпелом Горного института. 

Е. КАРЛОВ, 
член оргкомитета олимпиады, 

доцент кафедры ИМГиООС 

# ВСПОМИНАЯ ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ... 

Мы вернемся, Саяны! 
СТРОЙОТРЯД... у того, кто 

хоть раз побывал в ССО, это 
слово связано с чем-то очень 
дорогим, что забыть просто не
возможно. В памяти сразу про
мелькнут и работа без переку
ров по 14 часов в день, и песни 
у костра всю ночь, и походы в 
тайгу, и великолепные концер
ты агитбригады, подготовленные 
за 15 минут, и барак, выкра
шенный «под матрац» в бело-
голубую полоску и ставший за 
два месяца родным; а главное — 
40 друзей, живших одной семьей 
все лето. Хоть сколько-нибудь 
полно описать словами жизнь в 
ССО так же невозможно, как 
обойти весь институт за день... 

Прошлым летом я побывал 
на Саяно-Шушенской ГЭС в от
ряде «Ритм» — пожалуй, это бы
ло самое прекрасное и насы
щенное впечатлениями время в 
моей жизни. Одних фотопленок 
отснял за два месяца 13 штук. 
Когда мы вернулись в Ленин
град, мастер отряда Олег Гусев 
написал песню, где есть слова: 

«Останется отряд и в памяти, и 
в сердце. Саянские огни, в поло
сочку барак. И кто здесь побы
вал, тому теперь, поверьте, не 
надо ничего — лишь «Ритм», и 
только так». 

К сожалению, получилось так, 
что этим летом поехать в ССО 

мне не удастся — на ГТФ пе
рестали совмещать общестрои
тельную практику 3-го курса со 
стройотрядом, и, как это ни жаль, 
отряды остались только для вто
рокурсников. Что же, хочется, 
чтобы их отряд был не хуже 
нашего и достроил то, что не 
достроили мы,— тогда, хоть и не 
нами, но будет выполнено обе
щание, данное в нашей песне: 

«Пусть ленинградский дождь 
нашу усталость смоет, чуть слы
шно застучит в окно наших 
квартир. А там саянский дождь 
пустой барак умоет — пускай он 
подождет, мы скоро прилетим». 

П. ЛЕВДИК, 
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ ГТФ по идеологии, 
студент гр. 312/1 

НА СНИМКАХ: в минуты до
суга; командир ССО «Ритм» 
Олег Гусев; сэянские огни. 

* * * 

ДРУГИЕ МАТЕРИАЛЫ 
ФАКУЛЬТЕТСКОЙ СТРА
НИЦЫ ГТФ ЧИТАЙТЕ 
НА 3-Й ПОЛОСЕ НОМЕРА. 

^*^'йКй'ЯГ4/УА^,^'/№Л^^^ 

Выставка 
в фундаментальной 
библиотеке 

Памяти 
А. И. Герцена 

6 АПРЕЛЯ исполнилось 175 лет 
со дня рождения Д. И. Герцена 
— великого русского мыслителя, 
революционера, патриота, 

«Чествуя Герцена, пролетариат 
учится на его примере великому 
значению революционной теории; 
— учится понимать, что беззавет
ная преданность революции и обра
щение с революционной пропове
дью к народу не пропадает да
же тогда, когда целые десятиле
тия отделяют посев от жатвы»,— 
писал В. И. Ленин (Полн. собр. 

соч., т. 21, стр. 216). 
На организованной в студенче

ском читальном зале фундамен
тальной библиотеки выставке 
«Ударивший в колокол», посвящен
ной этой дате, представлены кннгн 
и периодические издания писателя, 
вышедшие за границей, отдельные 
тома сочинений, избранных трудов, 
литература о его жизни и творче
стве, воспоминания современни
ков. 

По материалам выставки прово
дятся обзоры литературы. 
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и ЛИДЕРАМ НЕ ВРЕМЯ УСПОКАИВАТЬСЯ Социалистическое соревнование; 

Х Х У М съезд КПСС принял исто
рические решения, направленные 
на ускорение темпов социаль
но-экономического развития стра
ны, наметил решительный пово
рот народного хозяйства на ин
тенсивный путь развития. Выра
ботанный съездом курс требует 
глубинной перестройки всех сфер 
общественной жизни, включая 
высшую школу, ответственную за 
кадровое обеспечение научно-тех
нического прогресса. 

«Основные направления пере
стройки высшего и среднего спе
циального образования в стране» 
намечают интеграцию образова
ния, науки и производства, пере
ход к новым взаимоотношениям 
вузов с отраслями народного хо
зяйства, повышение уровня под
готовки и переподготовки кадров, 
развитие самостоятельности сту
дентов, существенное повышение 
вклада вузовской науки в реше
ние народнохозяйственных задач. 

СЛЕДУЕТ отметить, что м н о г о е 
из предначертанного д о к у м е н т о м 
ЦК КПСС в институте у ж е сущест
вует. О д н а к о удовлетвориться д о 
стигнутыми успехами мы. не м о ж е м . 
Вот почему наш коллектив в 1986 
году п р о д о л ж и л поиск новых ф о р м 
совершенствования у ч е б н о - м е т о д и 
ческой и идейно-воспитательной 
работы, более эффективного ис
пользования нашего научного 
потенциала. Перестройка в вузе ве
лась по всем направлениям, п р е 
д у с м о т р е н н ы м р е ш е н и я м и партии и 
правительства по высшей школе. 

В ходе совершенствования учеб
ного процесса разработаны новые 
квалификационные характеристики 
и экспериментальные учебные пла
ны по одной из специальностей на 
к а ж д о м факультете. В их основу 
п о л о ж е н ы принципы, п о з в о л я ю щ и е 
реализовать сочетание фундамен
тальных научных и профессиональ
ных знаний, непрерывность п р е 
подавания дисциплин, увеличить 
д о л ю самостоятельной работы сту
дентов на 20—30 процентов за 
счет сокращения объема л е к ц и о н 
ных курсов. 

Дальнейшее развитие получила 
связь вуза с п р о м ы ш л е н н о с т ь ю ; 
в п р о ш л о м году организовано 8 
новых филиалов кафедр на п р е д 
приятиях (теперь их численность 
доведена до 22), начата целевая 
подготовка и н ж е н е р о в еще по 5 
н о в ы м специальностям. По пря
м ы м связям «вуз — о т р а с л ь » и 
«вуз — предприятие» распределе
но 427 молодых специалистов, в 
т о м числе 166 специалистов — по 
м о д у л ь н о м у принципу. 

Для обоснованного планирова
ния развития высшего и среднего 
специального образования в р а м 

ках «Комплексной п р о г р а м м ы на
учно-технического прогресса Се
веро-Западного э к о н о м и ч е с к о г о 
региона» проведен анализ тенден
ций развития науки и производства 
и разработан п р о г н о з потребностей 
региона в квалифицированных кад
рах до 2010 года, на основании к о т о 
р о г о подготовлена первая редакция 
раздела п р о г р а м м ы «Подготовка 
кадров и образование». 

П р о д о л ж е н о техническое пере
в о о р у ж е н и е учебно-материальной 
базы института: вновь создано или 
м о д е р н и з и р о в а н о 100 учебных стен
дов и установок с использованием 
современных д о с т и ж е н и й науки и 
техники. Введены в строй новые 
Э В М и к о м п л е к с ы А Р М на 95 рабо
чих мест, на их базе организованы 
учебные классы на гидротехни
ч е с к о м , м е т а л л у р г и ч е с к о м , энерго
машиностроительном факультетах, 

.на Ф Э У П , созданы филиалы вы
числительного центра на ГТФ, 
М М Ф , Ф М е т Ф , Ф Т К . Разработано 
и внедрено в учебный процесс 
п р о г р а м м н о е обеспечение для вы
полнения с использованием Э В М 
43 курсовых п р о е к т о в и работ, для 
чего создано свыше 200 пакетов 
прикладных п р о г р а м м . На четырех 
кафедрах института внедрены 
автоматизированные о б у ч а ю щ и е 
системы. 

Дальнейшее развитие получило 
учебное ТВ; в 1986 г. введены два 
видеозаписывающих к о м п л е к с а , три 
новые ТВ-установки, создано 9 
новых курсов-видеозаписей. 

С целью совершенствования сис
т е м ы профессиональной о р и е н 
тации и выявления склонностей 
б у д у щ и х абитуриентов к избранной 
специальности создан Малый 
политехнический институт с двумя 
факультетами, на которых обуча
лось свыше 300 ш к о л ь н и к о в Л е н и н 
града. К р о м е т о г о , в 10 подшефных 
школах о т к р ы т ы филиалы М П И или 
л е к т о р и и . 

Большая работа проведена по 
совершенствованию системы повы
шения квалификации и п е р е п о д 
г о т о в к и и н ж е н е р н ы х и п е д а г о г и 
ческих к а д р о в . В объединении 
« И ж о р с к и й завод» создан новый 
факультет п о п е р е п о д г о т о в к е р у к о 
водящих работников М и н э н е р г о 
маша СССР. Начата о р г а н и з а ц и я п р и 
Л П И м е ж о т р а с л е в о г о института п о 
вышения квалификации специалис
тов. Значительно перевыполнены 
плановые задания по п е р е п о д г о т о в 
к е специалистов и на ранее сущест
вовавших факультетах. Так, на 
Ф П К Д И повысили квалификацию 
775 человек по 14 специальностям 
( п р и плане 660 человек); на Ф П К П 
п р о ш л и п е р е п о д г о т о в к у 1717 пре
подавателей вузов (при плане 1400); 
на факультете п е р е п о д г о т о в к и 

к а д р о в по новым направлениям 
науки и техники п р о ш л и обучение 
300 человек (при плане 250). К р о м е 
т о г о , сверх плана по с о к р а щ е н н о й 
п р о г р а м м е на специально о р г а н и 
зованных курсах было о б у ч е н о 
о к о л о 500 д о з и м е т р и с т о в . 60 учи
телей ленинградских школ прошли 
в институте п о д г о т о в к у по курсу 
«Информатика и вычислительная 
техника». 

Впервые в 1986 г. были о р г а н и 
зованы и успешно проведены 
м е ж д у н а р о д н ы е к у р с ы повышения 
квалификации з а р у б е ж н ы х специа
листов — выпускников Л П И : в них 
приняли участие 42 специалиста из 
9 стран. 

Новым в организации процесса 
обучения на подготовительном 
факультете для иностранных г р а ж 
дан в 1986 г. явилось создание 
у ч е б н о - н а у ч н о - в о с п и т а т е л ь н о г о 
к о м п л е к с а (УНВК) как основы 
с к в о з н о й индивидуально-целевой 
п о д г о т о в к и будущих студентов. 

Подготовка и п е р е п о д г о т о в к е 
и н ж е н е р н ы х кадров в институте 
сочетались с п р о в е д е н и е м научных 
исследований по в а ж н е й ш и м на
р о д н о х о з я й с т в е н н ы м п р о б л е м а м . 
О б ъ е м НИР по сравнению с пре
д ы д у щ и м г о д о м возрос на 1,1 млн, 
рублей и в о б щ е й сложности достиг 
24,2 млн. р у б . Свыше 90 процентов 
этого объема составляют р а б о т ы 
по важнейшей тематике. Значитель
но возросла доля работ, п р о в о д и 
м ы х в рамках территориально-от
раслевой п р о г р а м м ы «Интенсифи
кация-90», которая достигла в 1986 
году 11,2 млн, р у б . В осуществле
ние этой п р о г р а м м ы в институте 
развернул работу и н ж е н е р н ы й 
центр гибких производственных -
систем, призванный решать м е ж 
отраслевые п р о б л е м ы унификации 
ГПС и их к а д р о в о г о с о п р о в о ж д е 
ния по м о д у л ь н о м у принципу. П р о 
должались работы по К Д С с к р у п 
н е й ш и м и п р е д п р и я т и я м и и органи--
зациями Ленинграда, а т а к ж е с 
министерствами — М и н э л е к т р о т е х -
п р о м о м , М и н э н е р г о , М и н р а д и о -
л р о м о м . 

Институт приступил к весьма 
ответственной работе в М е ж о т р а с 
л е в о м научно-техническом к о м 
плексе «Научное п р и б о р о с т р о е 
ние». Пятилетним планом совмест
ных НИР в этом к о м п л е к с е п р е 
д у с м о т р е н о выполнение нами 8 
крупных т е м на о б щ у ю с у м м у 
о к о л о 4 м л н ; р у б . К р о м е т о г о , на 
базе МНТК создан у ч е б н о - п р о и з 
водственный к о м п л е к с , предусмат
р и в а ю щ и й создание филиалов к а 
ф е д р на предприятиях-участниках 
МНТК, целевую п о д г о т о в к у 50 
выпускников Л П И по 12 специаль
ностям е ж е г о д н о . 

'. Большой вклад ученые института 

внесли в выполнение научно-техни
ческих п р о г р а м м «Энергетика», 
«Человек и о к р у ж а ю щ а я среда», 
«Роботы», по к о т о р ы м Л П И являет
ся головной организацией. 

По результатам научных работ 
с о т р у д н и к а м и Л П И подано 480 
заявок на предполагаемые и з о б р е 
тения, получено 250 авторских 
свидетельств, з а щ и щ е н о 9 д о к т о р 
ских и 50 кандидатских диссерта
ций. 189 политехников закончили 
о б у ч е н и е в аспирантуре, в т о м 
числе защитили или представили 
к защите д и с с е р т а ц и и — 1 5 0 чело
век (79 процентов, что м о ж н о счи
тать неплохим результатом). 

Свои д о с т и ж е н и я ЛПИ д е м о н 
стрировал на м е ж д у н а р о д н ы х , все
с о ю з н ы х и г о р о д с к и х выставках. 
Экспонаты, представленные инсти
т у т о м , удостоены 3 золотых, 8 се
ребряных, 27 б р о н з о в ы х медалей, 
5 д и п л о м о в . Республиканской п р е 

м и и УССР удостоены работы ученых 
Ф М е т Ф (кафедра физической 
х и м и и ) во главе с п р о ф . А. Г. М о р а -
чевским. Именными п р е м и я м и А Н 
СССР за циклы работ н а г р а ж д е н ы 
п р о ф е с с о р Ю. В. Ракитский — п р е 
мией им,. П. И. Яблочкова и профес
с о р А. А. Первозванский — п р е 
м и е й А. А. А н д р о н о в а . 

П О И Т О Г А М социалистического 
соревнования за 1986 г о д среди 
факультетов первое место заняп 
Ф М е т Ф . Среди его д о с т и ж е н и й 
м о ж н о отметить в ы с о к у ю эффек
тивность работы с аспирантами, 
п л а н о м е р н у ю работу в области 
п о д г о т о в к и кадров высшей квали
фикации. Внедрение научных ра
б о т , выполненных факультетом, 
позволило получить э к о н о м и ч е с к и й 
эффект о к о л о 1,5 млн. рублей. 
Д о с т и ж е н и я факультета с у с п е х о м 
демонстрировались на ВДНХ и на 
Л е й п ц и г с к о й я р м а р к е . 

Второе и третье места заняли 
М М Ф и Э н М Ф , к о т о р ы е и в п р о ш 
лые годы были в числе лучших 
в соревновании. 

Среди выпускающих к а ф е д р 
первое место заняла кафедра физи
ческой химии Ф М е т Ф , которая во 
м н о г о м способствовала успеху 
своего факультета. П р е ж д е всего 
следует отметить высокий уровень 
научных работ кафедры, выразив
шийся в п р и с у ж д е н и и ее с о т р у д н и 
к а м п р е м и и УССР. К р о м е т о г о , к 
числу д о с т и ж е н и й кафедры м о ж н о 
отнести х о р о ш у ю постановку 
изобретательской и издательской 
деятельности. 

Среди невыпускающих к а ф е д р 
наибольших успехов, как и в п р о ш 
л о м году, добилась кафедра метал
ловедения. Кафедру отличает ста
бильная и равномерная работа по 
всем п у н к т а м плановых заданий. 
Наилучшие результаты достигнуты 

эффективность, гласность 

этой кафедрой в области работы 
с аспирантами, изобретательской 
работы, внедрения научных работ 
с х о р о ш и м э к о н о м и ч е с к и м эффек
т о м . Хотя кафедра и является 
невыпускающей, она м н о г о внима
ния уделяет привлечению студен
тов к активной научной работе, 
свидетельством чему м о г у т служить 
24 награды, полученные студентами 
на различных конкурсах НИРС. 

В группе общеинститутских ка
федр первое место заняла кафедра 
деталей машин, которая на п р о т я 
ж е н и и у ж е многих лет не покидает 
г р у п п у п р и з е р о в . 

Среди производственных, х о з я й 
ственных п о д р а з д е л е н и й и отделов 
управления следует отметить х о р о 
ш у ю работу коллективов отдела 
главного механика; криогенной ла
боратории; патентного отдела; отде
ла охраны труда; планово-финансо
вого отдела; абонемента младших 
курсов фундаментальной библиоте
ки; оперативно-финансового отдела 
бухгалтерии; бюро математическо
го обеспечения вычислительного 
центра; 9-го корпуса общежития; 
главного здания. Эти коллективы 
заняли первые места в своих груп
пах. 

Успехи нашего института в 1986 
г о д у были высоко о ц е н е н ы : по ито
гам Всесоюзного социалистическо
го соревнования вузов страны нам 
п р и с у ж д е н о первое место с вруче
н и е м п е р е х о д я щ е г о К р а с н о г о зна
мени ЦК КПСС, С М СССР, ВЦСПС и 
ЦК В Л К С М . 

П р и с у ж д е н и е столь почетной 
награды — большая честь для на
ш е г о коллектива, высокая оценка 
нашего труда, но это и еще большая 
ответственность. Радуясь успеху, 
м ы не д о л ж н ы закрывать глаза ка 
то, что по н е к о т о р ы м направлениям 
работы у нас не все обстоит благо
получно, а по ряду показателей м ы 
отстаем от ведущих вузов. К числу 
таких показателей относятся: низ
кая экономическая эффективность 
НИР, уровень изобретательской ра
б о т ы , недостаточная оснащенность 
у ч е б н о г о процесса средствами вы-
ч-ислительной т е х н и к и , низкая эф
фективность работы отраслевых 
лабораторий. Недостаточно исполь
зуется потенциал вуза для п о д г о т о в -

-ки кадров высшей квалификации — 
кандидатов и, о с о б е н н о , д о к т о р о в 
наук. Так что всем нам есть над чем 
работать. _ „ ^ ™-.-я— 
^ В. ВАЛЮХОВ, 

председатель профсоюзного 
' комитета института, 

доцент, к. т. н. 
А. БОЙКОВ, 

заместитель председателя 
учебно-производственной 

комиссии профкома, 
доцент, к. т. н. 

«ЛЕКТОРСКАЯ ГРУППА: С ЧЕГО НАЧИНАТЬ?» 
В «ПОЛИТЕХНИКЕ» № 29, 1986 г., в материале «Лек

торская группа: с чего начинать!» были высказаны крити
ческие замечания в адрес лекторских групп ФЭУП, ЭнМФ 
и ЭлМФ, работа которых, как известно, должна куриро
ваться комитетами ВЛКСМ факультетов. По сути, о дея
тельности этих групп судить было невозможно, говори
лось в статье, — за весь прошлый учебный год ни 
один их представитель не явился на заседание актива 
лекторской группы. 

Недавно («Политехник» № 8, «Лекторская группа: про
должаем разговор») МЫ вернулись к этим вопросам. Не
большая цитата: «Пока (начало марта — РЕД.) чисто фор
мально организованы группы на ЭлМФ и ЭнМФ. Со вре
мени опубликования той статьи (в «Политехнике» 
№ 29. — РЕД.) прошло больше трех месяцев, однако су
щественных изменений на этих факультетах не видно...» 
В ТОМ же материале говорилось по-прежнему о «выжи
дательной позиции» в налаживании работы лекторских 
групп и комитетов. Подчеркивалось, что ответов на 
критику редакция не получила. 

И вот получен первы»̂  — от комитета ВЛКСМ ЭлМФ... 

« О т в е ч а я на к р и т и к у в н а ш 
а д р е с в с т а т ь е « Л е к т о р с к а я 
г р у п п а : с ч е г р н а ч и н а т ь ? » , с о 
о б щ а е м с л е д у ю щ е е . 

В н а с т о я щ е е в р е м я на Э л М Ф 
в е д е т с я р а б о т а п о ф о р м и р о в а 
н и ю л е к т о р с к о й г р у п п ы . О т в е т 
с т в е н н о й за л е к т о р с к у ю г р у п п у 
я в л я е т с я К а р и н а Ч о б а н , г р . 
3 2 3 / 2 . 

С е й ч а с о с н о в н о й а к ц е н т в 

э т о й р а б о т е д е л а е т с я на п о д 
б о р к а д р о в д л я г р у п п ы . На з а с е 
д а н и и к о м и т е т а В Л К С М ф а к у л ь 
т е т а о т 2 0 . 0 3 . 8 7 б ы л и з а с л у ш а 
н ы п р и м е р н ы й п л а н ф о р м и р о 
в а н и я л е к т о р с к о й г р у п п ы и 
о с н о в н ы е н а п р а в л е н и я е е р а 
б о т ы на ф а к у л ь т е т е . С е к р е т а 
р я м к а ф е д р д а н о з а д а н и е в ы 
я с н и т ь т е м ы л е к ц и й , к о т о р ы е 
м о ж н о п р о в е с т и в п о д ш е ф н ы х 

ш к о л а х . О т м е ч е н а н е о б х о д и 
м о с т ь п о д г о т о в к и л е к т о р о в к 
л е к ц и я м п о п р о ф о р и е н т а ц и и , 
к о т о р ы е в б л и ж а й ш е е в р е м я 
д о л ж н ы б ы т ь п р о ч и т а н ы в ш к о 
л а х в ц е л я х п р и в л е ч е н и я в ы 
п у с к н и к о в на ф а к у л ь т е т . 

П л а н и р у е т с я т а к ж е п р и в л е ч е 
н и е л е к т о р с к о й г р у п п ы к р а б о т е 
в к л у б е « К о с м о с » . 

Д . Е Р М А К О В , 

з а м . с е к р е т а р я к о м и т е т а 
В Л К С М Э л М Ф п о и д е о л о г и и » 

ОТ РЕДАКЦИИ. Вот такой 
ответ. Добавим — датиро
ванный 25 марта... И все еще 
«ведется работа по форми
рованию», все еще «под
бираются кадры», «заслуши
ваются примерные планы», 
«выявляются темы лекций», 
«отмечается необходи
мость», все еще «планирует
ся привлечь». «Политехник» 
№ 29 вышел 5 ноября, т. е. 
почти пять месяцев про
должался, так сказать, «под
готовительный период» к ра
боте. 

Нам, разумеется, не нуж
ны бодрые рапорты-отчеты: 

непременное условие отве
та на критику — его полная 
правдивость. Отдадим дол
жное комсомольцам ЭлМФ, 
что не стараются выгля
деть лучше, чем они есть. 
Но все же — почему такие 
сроки! Чем объяснить, что 
лишь «на заседании... от 
20.03.87» комитет ВЛКСМ 
обратился к проблемам 
лекторской группы! Не счи
тают комсомольцы важным 
это направление работы! Не 
согласны были с критикой 
(на это не похоже, хотя 
в ответе ее справедливость 
прямо не признается)! Бы
ли объективные причины (ка
кие!)! А как наказаны винов
ные! Ничего .этого в ответе 
нет. 

Никогда еще в адрес 
комсомола не бъ<1ло направ
лено столько критических 
стрел, не было предъявлено 
ему столько претензий. 
Кто-то договариваемся до 
дого, что «К0МС0М01? сле
дует распустить»! Расхожей 
фразой стала мысль о том, 

ПОСТ ДЕЙСТВЕННОСТИ 

что дело-то в нас самих. Но 
разве она не верна! Ника
кие реформы, никакое со
вершенствование выборов, 
никакие призывы не помо
гут, если мы будем много 
говорить «вообще» и в то же 
время игнорировать кон-, 
кретное дело. 

Мы, конечно же, желаем 
комитету ВЛКСМ ЭлМФ, 
чтобы начатая им работа ло 
активизации деятельности 
лекторской группы принесла 
свои плоды. Не стоит ее 
«убыстрять» лишь ради газе
ты. Это надо делать ради 
дела. Ради самих комсо
мольцев факультета —даже 
ради тех, кто привык к фор
мализму, кто не верит в 
перемены (а как же еще мы 
привлечем их в союзники!)... 

* * « 
В заключение еще раз 

Обращаемся к комитетам 
ВЛКСМ ФЭУП, РФФ, 
ЭнМФ — ждем ваших отве
тов, как обстоит дело с ра
ботой лекторских групп у 
вас. 
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Уверенно смотрим в будущее 
В СТУДЕНЧЕСКОЙ среде 

1: возникает много споров по 
поводу необходимости той 
или иной дисциплины. Рож
дается эта полемика по той 
простой причине, что студен
ты (в своем большинстве), 
по существу, плохо пред
ставляют себе конкретную 
область деятельности после 
окончания вуза. 

То ж е до недавних пор 
происходило и на нашей спе
циальности «Строительство 

ТЭС и АЭС». Но с сентября 
1986 года в группах 15/2 на 
всех курсах была введена це
левая интенсивная подготов
ка специалистов (ЦИПС). Что 
это означает! В настоящее 
время все студенты, обучаю
щиеся в этих группах, точно 
знают место своего распре
деления. Появились у нас и 
новые дисциплины. Так, на
пример, больше внимания 
теперь уделяется обучению 
работе с ЭВМ, иностранному 

0 Ц И П С в д е й с т в и и 

языку, в нашей группе в 
осеннем семестре ввели 
курс «Автоматизированные 
банки данных и базы зна
ний», сейчас — «Математи
ческое моделирование». 

Все это позволяет нам с 
уверенностью смотреть в 
свое будущее, прилежнее 
относиться к овладению ос
новами специальности. 

О. ЧЕРНЯВСКИЙ, 
комсорг гр. 315/2 

I 
НАША ПРАКТИКА 

ПОЛЕЗНАЯ ЭКСКУРСИЯ 
в ПРОШЛОМ году руководством гидротехнического факультета было 

решено для студентов, закончивших пятый курс, провести экскурсию 
по Волго-Балтийскому водному пути. Теплоход «Герой Юрий Гагарин» 
провез нас от Ленинграда до Череповца. 

Тем студентам, кто поехал, экскурсия запомнилась надолго. Мы высажи
вались у шлюзов Волго-Балта, инженеры, работающие на обслужива
нии гидроузлов, рассказывали об особенностях конструкций, о ходе строи
тельства и эксплуатации шлюзов и гидроэлектростанций. Некоторые из 
нас впервые увидели своими глазами то, чем занимались в курсовом проек
тировании не один год. 

Учебная часть экскурсии успешно совмещалась с культурно-ознако
мительной. Мы побывали в Кирилло-Белозерском истори ко-художест-
венном музее-заповеднике, старинном русском городе Белозерске, в музее 
деревянного зодчества на острове Кижи. 

Хочется верить, что наш выпуск был не последним, которому удалось 
побывать на Волго-Балте. Это, безусловно, необходимо продолжить. Ду
маю, и другим факультетам стоит подумать о том, как применить этот ин
тересный и полезный олыт для обучения своих студентов. 

И. ГЕЦОВ, 
выпускник ГТФ 

1987 г., гр. 612/1 

ПРЕДЛАГАЮ... Я — ПОЛИТЕХНИК! НЕ НАДО ОВАЦИЙ! 

Так будет лучше 
На факультете сейчас работают два от

ряда: ОРТП и ОКОД. В задачи оперативно
го комсомольского отряда дружинников 
входит патрулирование района — рейды 
примерно три-четыре раза в месяц. 

Бойцы отряда по работе с трудными под
ростками ведут среди них воспитательную 
работу. ОРТП, кроме этого, имеет рейдовую 
группу, задачи которой совпадают с задача
ми ОКОДа. 

А есть ли необходимость в существовании 
такой группы? По-моему, нет смысла дер
жать на факультете два отряда с двумя 
командирами, которые занимаются, по сути, 
одной и той же работой. Дело усугуб
ляют ощутимые трудности с личным соста
вом. В ОКОДе 40 человек, и почти все — 
с I и 2-го курсов, т. е. многие из них 
скоро уйдут в армию. 

И в рейдовой группе ОРТП с личным со
ставом тоже очень тяжело. Не лучше ли 
иметь постоянный состав на оба коллекти
ва? Поэтому я и предлагаю передать коман
диру ОКОДа рейдовую группу ОРТП. Это 
должно улучшить работу ОКОДа {т. к. уве
личится его численность) и работу ОРТП, 
потому что командир станет отвечать только 
за работу с трудными подростками. 

•. товкис, 
студент гр. 3 1 3 / 1 , 

командир ОРТП ГТФ 

ПО СОВЕТУ БРАТА 
Я СТУДЕНТ третьего курса Л П И , приехал из Непала. Еще на р о 

дине я немало слышал про вашу страну, часто ходил в культурный 
центр Посольства СССР в Непале, с м о т р е л фильмы, слушал лек
ции и занимался р у с с к и м я з ы к о м . 

Когда я приехал в СССР, то у ж е неплохо знал русский язык, и на 
подготовительном отделении м н е было нетрудно. Желание учить
ся в С о в е т с к о м С о ю з е у меня появилось благодаря м о е м у брату, 
к о т о р ы й закончил Университет д р у ж б ы народов и м . П. Л у м у м б ы . 
О н часто писал об СССР и советовал приезжать учиться в Совет
ский С о ю з . 

Я закончил подготовительный факультет в Ростове-на-Дону. 
Там занимаются о к о л о 200 иностранных студентов п р и м е р н о из 
30 стран. М ы там ж и л и очень д р у ж н о : работали, учились, отдыха
ли. Очень интересно было работать в интерклубе. Часто п р о в о д и 
ли вечера х у д о ж е с т в е н н о й самодеятельности. 

К о н е ч н о , первый г о д для л ю б о г о иностранного студента не
легок, но на п о д г о т о в и т е л ь н о м факультете Ростовского инсти
тута сельскохозяйственного машиностроения нам с д р у з ь я м и б ы 
ло весело и интересно учиться. 

После у с п е ш н о г о окончания П Ф меня послали учиться в г о р о д -
г е р о й Ленинград. К о н е ч н о , я был очень доволен, когда узнал, что 
буду учиться в Л е н и н г р а д е , п о т о м у что я м н о г о слышал о нем еще 
на родине. Город трех р е в о л ю ц и й , г о р о д 900 дней б л о к а д ы , а 
главное — г о р о д Ленина. 

В 11 - м к о р п у с е о б щ е ж и т и я , где я живу, о к о л о 150 иностранных 
студентов п р и м е р н о и з 25 стран. И здесь м ы д р у ж н о ж и в е м , у ч и м 
ся, о т д ы х а е м . Вместе с советскими студентами участвуем в 
работе студсовета и интернлуба, 

Я очень рад, что учусь в СССР, в Л е н и н г р а д е . Горжусь, что я по
литехник! Дурга П. САНГРОУЛА, 

студент гр. 311/1 

БЫЛ ВЕЧЕР ФЕСТИВАЛЬНЫЙ... 

НАШИ ЗНАМЕНИТОСТИ 

Игорь Данилов: «Спорт мобилизует» 
НА нашем факультете учится фут

болист ленинградского «Зенита» 
Игорь Д А Н И Л О В (гр. 513/2). Наш 
студкор взял у него интервью. 

— Игорь, не трудно ли совме
щать учебу с занятием большим 
спортом! 

— К о н е ч н о , нелегко. Но тут как 
р а з и помогает с п о р т . О н х о р о 
шо мобилизует. С д р у г о й с т о р о 
ны, без активной п о м о щ и нашего 
старшего тренера П. Ф . Садырина 
и профессорско-преподавательско
г о состава нашего факультета было 
бы просто н е в о з м о ж н о . Преподава
тели практически всегда помогали 
м н е в занятиях, не считаясь со вре
м е н е м , консультировали м е н я во 
в н е у р о ч н о е время. С их стороны 
я всегда о щ у щ а л д о б р о е о т н о ш е 
ние к себе. 

— Ты сказал, что тебе оказывает
ся помощь в совмещении учебы и 
спорта. Не можешь ли ты кого-
нибудь особо отметить в этом пла
н е ! 

— М н е п о м о г а л и довольно м н о 
г и е . Но о с о б о хочу отметить стар
шего тренера к о м а н д ы СК «По
литехник» А. В. Бакальца и а д м и 
нистратора к о м а н д ы студента г р у п 
пы 512/2 К. М и р з о я н а . 

— Прости за «нескромный» воп
рос, а как ты сдал последнюю сес
сию! 

— На о д н и четверки, все в срок. 
— Несколько слов о команде СК 

«Политехник». 
— С п р и х о д о м на т р е н е р с к у ю ра

боту А. В. Бакальца к о м а н д а р е з к о 
прибавила в классе — последние 
т р и года п о д р я д она занимает при
зовые места на соревнованиях Д С О 
«Буревестник». Я д у м а ю , этот факт 
заставит е щ е больше уделять вни
м а н и я р а з в и т и ю спорта в Л П И . Из 
«Политехника» вышли такие футбо
листы, как А. П р о х о р о в и А. Л а п у ш 

к и н , и г р а ю щ и е сейчас в к о м а н д е 
мастеров л е н и н г р а д с к о г о «Дина
м о » . 

Наряду с п о л о ж и т е л ь н ы м и м о - . 
м е н т а м и хочу обратить внимание на 
то, что поле нашего стадиона в 
п л о х о м состоянии, оставляют ж е 
лать лучшего раздевалки и отопле
ние. Неплохо было бы иметь на 
стадионе х о р о ш у ю сантехнику и 
д у ш . Да и само п о м е щ е н и е у ж е в 
довольно плачевном состоянии. 

— Что бы ты хотел пожелать всем 
физкультурникам СК «Политехник»! 

— Естественно, в первую оче
редь успехов. Я д у м а ю , надо улуч
шить базу, м о ж е т ь быть, создать 
свой с т у д г о р о д о к . Это р е з к о повы
сит результаты и вольет новые си
лы в «Политехник». 

— Планы на будущее! 
— Те ж е , что и у к о м а н д ы , — 

золотые медали. Хочется доказать, 
что мы не случайно стали ч е м 
пионами в 1984 году. В то ж е время 
нас ж д е т ответственное испыта
ние — выступление в к у б к е У Е Ф А . 
Сейчас на это направлена вся под
готовительная работа. В п е р с п е к т и 
ве хотелось бы достичь у р о в н я иг
р ы к и е в с к о г о «Динамо». Полагаю, 
что это выполнимо, к о н е ч н о , если 
м ы сейчас, к р о м е чемпионата внут
р и с о ю з н о г о , б у д е м набираться о п ы 
та м е ж д у н а р о д н ы х встреч, правиль
но анализировать и делать выводы. 
В этом плане п о м о щ ь болельщи
к о в , приходящих на наши и г р ы , бу
дет очень важной. ^^ 

Интервью взял 
А. КИРИЛИН, 

студент группы 412/1 
ОТ Р Е Д А К Ц И И . Поздравляем 

И г о р я с о т к р ы т и е м своего «лице
в о г о счета» забитых мячей в выс
шей лиге. 12 апреля в матче с 
«Нефтчи» И. Данилов сделал это на 
2-й минуте первого тайма. 

ф ЗА ЗДОРОВЫЙ, 

ПОЛЕЗНЫЙ ДОСУГ! 

Кажущееся 
благополучие 

ШАХМАТНАЯ жизнь на ГТФ ед
ва теплится. Хотя формально пово
дов для беспокойства как будто бы 
нет: команда сот()удников факульте
та последние два года занимала 2-е 
место в институтской спартакиаде 
«Здоровье» и никогда не опуска
лась ниже 3-го. На кафедрах фа
культета можно найти шахматные 
доски с часами и увидеть ожесто
ченные сражения в обеденный 
перерыв. Что же заставляет говорить 
о неблагополучном положении шах
мат на ГТФ? 

Прежде всего — отсутствие прито
ка свежих сил в команду. Ее со
став уже пять лет не меняется. Са
мому молодому члену сборной 
ГТФ — 30 лет. За последние 6 лет ни 
о^ин (I) аспирант или молодой 
специалист факультета не влился в 
команду. 

Особенно удручает положение с 
женш^иами-шахматистками. Уже 
10 лет честь факультета на жен
ской доске зашд1щает только Г. С. 
Колосова, и замены у нее нет. 

Практически исчезла серьезная 
шахматная жизнь на факультетском 
уровне. Последний раз блицтурнир 
для всех желающих был проведен 
на ГТФ в 1981 году. 

Где выход? Может быть, надо 
устроить шахматную комнату в фа
культетском общежитии? Уверен, что 
члены сборной ГТФ не откажутся ре
гулярно проводить там сеансы од
новременной игры, конкурсы реше
ний интересных задач, а для желаю
щих — просто шахматные занятия. 

В. ЛАЛИН, 
капитан шахматной команды 

сотрудииков ГТФ 

К А Ж Д О Й весной в нашем 
институте на всех факульте
тах проводятся фестиваль
ные вечера. Фестивальный 
вечер — это не просто к о н 
церт и танцы, это своего р о 
да отчет студентов об инте
ресной, увлекательной и 
полной ю м о р а ж и з н и . Ф е 
стивальный вечер — «лицо» 
факультета, каждый участ
ник вечера должен пол
ностью выложиться, но не 
уронить достоинства своего 
факультета. Участвовать в 
фестивальном вечере почет
но, по почему-то этого сту
денты не понимают. По край
ней мере, на нашем факуль
тете... 

Фестивальный вечер ГТФ 
состоялся 21 марта. Увы, на 
м о й взгляд (и не только 
м о й ) , он не удался. Очень 
досадно было уходить с него 
разочарованными, а почему 
такое произошло — попро
б у е м разобраться. Провал 
тем более неприятен, что на 
вечере присутствовали рек
тор института Ю. С. Ва
сильев и декан ГТФ М . П. 
Ф е д о р о в . 

Концерт прошел «по шаб
лону»: ведущие, исполните
ли, «жиденькие» аплодис
менты... Начало, правда, мне 
понравилось. Выступили ре
бята из творческого кол
лектива «Этап» (к сожале
нию, не наши). Здорово спе
ли, а песня «Почему я бард» 
понравилась, без сомнения, 
всем и заслужила дружные 
аплодисменты. Своеобразно 
было выступление экспери
ментальной группы пласти
ческого танца. Их «брейк-
данс» несколько развеял 
с к у к у в зале. Нет, я не хо
чу сказать, что ребята высту
пали из р у к вон плохо. Каж
дый из них старался и сде
лал все, что м о г . 

Но почему ж е все-таки 
концерт был неинтересен? 
Да потому, что очень мало 
было номеров, да и были они 
однотипными. А самое глав
ное — не было того самого 
ю м о р а , той «задоринки», 
которая является непремен
ным условием студенческих 
концертов. 

Опять напрашивается воп
рос: кто ж е в этом вино
ват? Концерт готовила не
большая группа энтузиастов, 
которые и эти-то номера с 
большим т р у д о м набрали. 

Вот и получается такой па
радокс: фестивальный ве
чер, который, в общем-то, 
является праздником на фа
культете, превращается в 
принудительное м е р о п р и я 
тие «для галочки». Нужно — 
сделаем, а как с д е л а е м — 
это у ж е на втором плане. 

Разве это дело? Разве нор
мально, что комитет к о м с о 
мола буквально в канун ве
чера лихорадочно ищет 
«заинтересованных»? «Та
ланты» сами должны прихо
дить в комитет и предлагать 
свою помощь! 

Д о б р о г о слова заслужи
вает буфет (спасибо за это 
комитету комсомола). Под
писи в защиту Ч. Хайдера, 
стенды, плакаты, проведен
ный фотоконкурс — все 
это очень хорошо, И даже 
п р о г р а м м к и были на вечере 
(мало, но были). А вот сце
ническая постановка по 
М . Ф е р у «Бес вселился», 
к сожалению, тоже была не 
«на высшем уровне». Обид
но? Конечно, ведь на нее воз
лагались большие надежды. 
Тема спектакля очень 
серьезна и актуальна — гон
ка вооружений, страх перед 
б у д у щ и м , призыв к борьбе 
за существование человече
ства. Но занятые в спектакле 
три человека не смогли пе
редать ее нам достаточно 
интересно и содержательно. 

Поэтому-то и выходили 
группами зрители из зала. И 
вина в том не только арти
стов. Все ж е они старались, 
и хочется сказать им спаси
бо. Все дело в том, что нет 
на нашем факультете настоя
щего, делового, инициатив
ного режиссера. А он так не
обходим... 

Вот такими размышле
ниями мне и хотелось с ва
ми поделиться. М н о г о еще 
надо решить вопросов по 
проведению фестивальных 
вечеров на ГТФ. К этому вы
воду пришли после обсужде
ния вечера комитет к о м с о 
мола и студенческий проф
к о м факультета. По-иному, 
по-новому н у ж н о проводить 
такие вечера. Как? Пусть по
ка этот вопрос останется от
к р ы т ы м . Давайте подумаем 
о б этом вместе. 

Д. Д И К О В И Ц К А Я 
председатель комнссин 
печати профкома ГТФ, 

студентка гр. 2 1 4 / 1 



ПОЛИТЕХНИК № 13 

Одина Азими ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЦА 
НЕ Т А К Д А В Н О в гостях у членов Л И Т О « П о л и т е х н и к » 

побывал м о л о д о й т а д ж и к с к и й поэт О д и н а А З И М И . П р е д 
л а г а е м в н и м а н и ю читателей п о д б о р к у е г о стихотворе
ний в п е р е в о д а х члена Л и т О Э л ь м и р ы Асановой. 

К истокам 

Плач новорожденного 
Смысл, вероятно, не простой — 
Причина горестных рыданий: 
Как разобраться — кто есть кто 
В безбрежном жизни океане? 

Событий не остановить. 
И страшен первый миг и труден. 
Как по-другому заявить, 
Что хочешь быть полезен 

людям?! 

Юность 
Я — кораблик, юность — 

море... 
Волны к берегу спешат — 
Счастьем полнится и горем 
Одинокая душа. 
Сонм надежд в моей груди — 
Берег счастья впереди. 

Мечта 
Орел, свершающий полет, 
Крылами обнял небосвод. 
И я подумал: почему 
Нельзя мне так же, как ему? 
Земля вздохнула: «Верь, 

не верь 
Твоя стихия, друг мой, 

твердь. 

А небо — родина орла. 
Не торопись туда, где мгла». 
Но в сердце теплилась мечта. 
Меня манила высота. 
Я ждал и ждал, мечта 

росла. 
И вскоре крылья обрела. , 
С тех пор все чаще корабли 
Уходят в космос от земли. 
Как знать, в пространстве 

голубом. 
Быть моясет, завтрашний 

наш дом... 

Школе 

Здесь детства моего истоки. 
Отсюда тропкой вдоль реки, 
Как с поля, с каждого урока 
Носил я знаний колоски. 

И в будущее здесь 
поверил. 

Поэтому могу сказать: 
Когда твои открылись двери. 
Открылись и мои глаза. 

Других мальчишек и 
' девчонок 

Здес!; голоса теперь звенят... 
...Пора домой, но, как 

ребенка, 
К ним тянет взрослого меня! 

ты во мне открыл! 

И, забывая взрослые заботы, 
Я радостями детскими живу, 
Когда под вечер, 

приходя с работы, 
Тебя с порога весело зову. 

Никто не вечен. 
Нет от смерти средства. 
Но я в тебя, 

как в зеркало, гляжусь. 
И возвращаюсь 

в солнечное детство. 

И вновь бессмертным 
сам себе кажусь! 

Экслибрисы 

ученых 

Зеркало 
Благодарю — за каждый твой 

урок, 
К познанию приоткрывавший 

двери, 
Развязывая узелки дорог. 
Чтоб мы в пути могли 

в тебя поверить. 
Благодарю — за детские мечты, 
За радугу, упавшую на глобус. 
За первые в руках моих цветы, 
И за улыбки педагогов добрых. 
Как в зеркале, в тебе я узнаю 
Друзей тех лет 

и все, чем жил я прежде: 
И юность комсомольскую мою^ 
И сердца дерзновенные 

надежды... 

Встреча 
у арыка 

Мой мальчик! 
Для меня ты самый-самый! 
Совсем другою стала жизнь 

моя. 
Твоими удивленными 

глазами 
Смотрю сегодня в будущее я. 

Беру тебя за нежные 
ручонки — 

Расстаться с ними 
не хватает сил. 

Как будто шаловливого 
ребенка 

Одним движеньем 

По земле, словно песня, 
вода... 

Нежно смотрит на воду 
крестьянин. 

Он во время полива всегда 
И задумчив, и чуточку 

странен. 

Он — хозяин, он молод и 
сед. 

Жизнь земли — вот мираба 
забота. 

Не морщины,— арычная сеть 
На лице его, мокром от пота. 

«ВЕРШИНА ЕЩЕ ВПЕРЕДИ...» Физкультура и спорт 

«Кто здесь не бывал, 
к т о не рисковал,— 

тот сам себя 
не испытал...» 

В. ВЫСОЦКИЙ 

АЛЬПИНИЗМ... Как мало м ы 
знаем еще о нем, о людях, 
отдающих все свои силы этому 
прекрасному виду спорта. При
знаюсь, об альпинистах вообще 
писать довольно сложно — не 
любят они м н о г о разговаривать 
на «горную» тему. С виду это 
обыкновенные люди, а посмот
ришь в их глаза — и кажется, 
что известно им что-то такое, 
о чем„^не скажешь словами, 
не в ы р ^ и ш ь формулами... 

Альпинизм — это истинный, 
«чистый» спорт. Нет в нем ни 
захватывающего соперниче
ства, ни зрителей, ни... матери
альной выгоды. Наоборот, он 
требует о г р о м н о й затраты лич
ных средств альпинистов —• на 
транспорт, на питание, на сна
ряжение. 

В горах человек побеждает 
п р е ж д е всего самого себя. Он 
покоряет не только вершину — 
он покоряет собственный 
страх, собственную неуверен
ность в своих силах. Нр горы 
коварны и открывают доступ 
в свой м и р только самым 
отважным, самь(м сильным — 
и физически, и, главное, м о 
рально. И самым дисциплини
рованным. Нарушение дисцип
лины в горах порой смерти 
подобно. 

Что ж е тянет этих л ю д е й 
вверх, к с н е ж н ы м вершинам, 
и нет силы, которая могла бы 
остановить их на этом т р у д н о м 
пути? 

...4 августа 1986 года в 
13.00 они взошли на пик Л е н и 
на (высота 7134 м ) . Руководи
тель группы В. Г. Сидоров, 
Сергей Ионенков, Ольга Голо
вина, Рафик Валиев. Они посвя
тили свое восхождение М е ж д у 
народному году мира, 50-ле
т и ю развития альпинизма в 
ЛПИ и всем альпинистам-поли
техникам, погибшим в годы 
войны и в м и р н о е время. 

Я встретилась с руководите
лем секции альпинизма нашего 
института В. В. М а р к е л о в ы м . 

.Виктор Викторович рассказал 
об участниках этого восхожде
ния, о маршруте, по к о т о р о м у 
прошла группа В. Г. Сидорова. 
Основная сложность заключа
лась в очень большой высоте, 
где воздух сильно р а з р е ж е н . 
Где, чтобы пройти один шаг, 
приходится сделать десять 
вздохов. И еще: высота — «сти
хия» болезней, наверху им 
вольготно, каждый метр у м н о 
жает их силу. Например, на 
седьмо'й тысяче пневмония 
приводит к смертельному исхо
ду через два часа, а обыкно
венный насморк — за сутки. 
В этом одна из тайн г о р . 

Трое и з - г р у п п ы — С. Ионен
ков, Р. Валиев и О. Головина — 
к о м с о м о л ь ц ы , студенты Л П И , 
В. Г. Сидоров — доцент, препо
даватель Р Ф Ф . 

— Это отличные ребята, 
серьезные альпинисты и просто 
хорошие л ю д и , — так сказал о 
них Виктор Викторович^ 

— М а р ш р у т , к о т о р ы м они 
п р о ш л и через вершину Раз
дельная, относится к 5А катего
рии сложности (после 5А следу
ют м а р ш р у т ы 5Б и 6 — самый 
трудный, высшей категории 
с л о ж н о с т и . — В. С ) . На пути 
к пику Ленина альпинистам 
пришлось пройти через «сково
р о д к у » — пожалуй, самое тя
ж е л о е место на маршруте. Это 
ровное плато (на леднике), 
у к о т о р о г о края приподняты 
кверху, как у , тарелки. Со
лнечные лучи, падая сюда, 
отражаются от ледяных скло
нов, и в центре этой п р и р о д н о й 
линзы образуется фокус. Это 
настоящий «ад»: такое количе
ство ультрафиолетового излу
чения и нестерпимо я р к о г о 
света т р у д н о кому-либо выне
сти. 

Затем м ы перешли к вопросу 
о риске, с к о т о р ы м связано 
к а ж д о е восхождение. Улыбнув
шись, Маркелов ответил: 

— Безопасных гор не быва
ет. Возможность р и с к а ! Еспи 

делать все правильно, работать 
слаженно всей г р у п п о й , то риск 
мал. Кстати, количество погиб
ших в горах альпинистов не
сравнимо меньше погибших 
в автомобильных катастрофах. 
Так что с какой стороны по
смотреть... 

Хочу привести спова Влади
мира Шатаева, мастера спорта 
СССР, государственного трене
ра Госкомспорта СССР по аль
п и н и з м у : «Разумеется, гово
рить о безопасности не прихо
дится, к о г д а речь идет об 
альпинизме. Д о п у с т и м , это в 
наших сипах: сделать л ю б о е 
восхождение не более опас
н ы м , чем поездка в трамвае. 
Что тогда останется от альпи
н и з м а ! И что означает выраже
ние «безопасный альпинизм»! 
По-моему, это бессмыслица». 

— Искусство альпинизма,— 
продолжает Виктор Викторо
в и ч , — в т о м , чтобы обходить 
опасности, противоборствовать 
имг «обезвреживать» их с по
м о щ ь ю сноровки и примитив
н о г о неавтоматизированного 
снаряжения — ледоруба, м о 
лотка, к р ю к а , веревки. У альпи
низма, к р о м е утилитарного 
смысла, есть еще и философ
с к и й , этический, психологиче
с к и й . Ибо что ж е еще называть 
философией, как не стремле
ние человека познать самого 
себя! Понять смысл истинных 
ценностей — ведь сверху ста
новится «виднее», что есть 
х о р о ш о , а что нет, и что часть, 
а что целое... 

— Виктор Викторович, в со
ставе группы была Ольга Голо
вина. Ж е н с к о е ли это дело — 
покорять снежные вершины, 
тем более семитысячные? 

М о й собеседник задумался. 
-— Вы знаете... Вопрос этот 

спорный. Что бы м ы тут ни 
говорили, но ж е н щ и н ы ходят 
в г о р ы и ходить будут. Когда 
погибает идущий р я д о м с то
бой мужчина, то испытываешь 
ж г у ч у ю боль от этой потери. 
А к о г д а гибнут ж е н щ и н ы , то 
всех нас, м у ж ч и н , охватывает 
к т о м у ж е чувство ничем не 

и з м е р и м о й вины, что не убе
регли, не смогли подстрахо
вать, не остановили. 

А вообще ж е н с к и й альпи
н и з м очень развит во всем 
м и р е . Что касается Оли Голо
виной, то она одна из лидеров 
альпинистского движения в СК 
«Политехник», очень сильная 
спортсменка. У нее трое детей 
и м у ж — т о ж е альпинист. 

К сожалению, на' этот раз 
мне не удалось встретиться ни 
с к е м из г р у п п ы В. Г. Сидоро
ва — спортсмены находятся 
сейчас в К р ы м у , на трениро
вочных. скалах. Но, я д у м а ю , 
разговор об альпинистах будет 
п р о д о л ж е н . 

— Пожалуйста, скажите, что 
вы чувствуете, стоя на только 
что п о к о р е н н о й вершине? 

— Знаете, наверное, этого 
нельзя передать словами. Это 
м о ж н о только чувствовать... 

«Весь м и р на ладони! 
Ты счастлив и н е м 
и только н е м н о г о 

завидуешь тем — 
д р у г и м , у которых 

вершина еще впереди». 
В. СНЕЖНАЯ 

В АПРЕЛЕ в фундаментальной 
библиотеке открылась выставка 
графической миниатюры «Книжные 
знаки ученых», организованная Ле
нинградским клубом экслибристов 
и любителей графики (ЛКЭиЛГ) 
и обществом книголюбов институ
та. В застекленных витринах пре
дставлено сто экслибрисов изве
стных ученых — Алпатова, Вавило
ва, Газенко, Лихачева, Маркевича, 
Чазова и многих других. 

Научное творчество, исследова
тельский поиск немыслимы без 
общения с книгой, и естественно, 
что многие ученые имели и имеют 
крупные и содержательные библи
отеки по различнь1м отраслям 
знаний. Для таких специальных 
книжных собраний раньше обычно 
использовался «ярлык» или шриф
товой экслибрис, указывающий на 
принадлежность книги определен
ному владельцу. Реже книжные 
знаки, отражающие профессию 
владельца, были художественными. 
Образцами подобных экслибрисов 
являются знаки химика Доб-
рянского, физиолога Павлова, ис
кусствоведа Гунста. 

Следует отметить важную, тен
денцию современного экслибри
са —сги уже перестает быть только 
«охранной грамотой» книги, В луч
ших книжных знаках художники 
пытаются в концентрированной 
форме передать круг интересов 
(и -не только профессиональных) 
владельца, его духовный мир. Для 
этой цели авторы-исполнители гра
фических миниатюр следуют как 
канонам - классической книжной 
графики, так используют и нетра-
диционныб сюжеты, композиции, 
технику. . 

В экспозицию включены книж
ные знаки, выполненные известны
ми советскими мастерами экслиб
риса: В. Фаворским, А. Калашнико
вым, А. Остроумовой-Лебедевой, 
Е. Голяховским, В. Марьиным и 
другими. Особенно следует отме
тить работы ленинградских графи
ков В. Тамбовцева, В. Кундина, 
Н. Саутина, В. Мишина, 6. Вереща
гина, О. Почтенного, Ф. Махонина. 

Материалы для выставки пре
дставили ленинградские коллекци
онеры И. И. Штакельберг и 
В. В. Худолей (председатель 
ЛКЭиЛГ). С председателем клуба 
экслибрисов доктором медицин
ских наук В. В. Худолеем 24 апреля 
будет организована встреча.. 

В клубе ЛПИ 
с 20 АПРЕЛЯ на сцене театра-студин 

клуба проходят выступления предста
вителей творческой молодежи Ле
нинграда (секция «Театрл). Перед 
полмтехникамм уже выступили артисты 
театра-студии клуба ЛПИ, театра пси
хологического общения, студенческо
го народного театра ЛГУ, СНТ Петро
заводского унмверснтета, театра 
«Авангард». 

Сегодня — спектакль народного те
атра ДК нм. Ильича по пьесе А. Соко
ловой «Люди, звери м бананыи (поста
новка А. Бируля). Начало в 19.30. 

В субботу выступят актеры Театра 
им. В. Ф. Комиссаржевской (в про
грамме «Театральный романп М. Бул
гакова, режиссер В. Явиц), начало 
в 15.30, и театра-студии клуба ЛПИ 
(А. Блок — аРоэа и крести, постановка 
В. Суслова), начало в 19.30. В воскре
сенье, 26 апреля, в большом концер-
тком зале Дворца молодежи — «Сло
во о полку Игореве» {музыкально-
драматические фрески ло мотивам 
летописи XII века), начало в 18.00, 
и «Это «Дельфин», начало в 20.00. 

Билеты продаются в помещении 
«Театра-студии на Лесном» ежедневно 
с 19 до 21 часа по адресу: Лесной пр., 
дом '65, клуб ЛПИ, здание столовой, 
Э-й >таж. 
• Справки по телефону 245-27-21. 

НАШ АДРЕС: 
Ул. Политехническая, 
д. 29г1 учебный корпус, 

к. 332 
ТЕЛЕФОН: 
552-64-17 
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